
廣深港高鐵(一地兩檢)條例草案意見 

 

主席、各位議員、政府官員: 

 

大家好，首先我看過廣深港高鐵(一地兩檢)條例草案 , 在條文上表示認同, 看圖

則站內「香港口岸區」及「內地口岸區」的範圍和界線非常清晰，對草案表示贊

成。 

 

今次的一地兩檢的方案，其實明明係「民生」問題，我可以用「便商便民」，「百

利而無一害」去形容。不知為什麼，近年來不管甚麼政策、凡事關於國內，總一

定會被「政治化」，引來很多反對聲音 , 以下有三項資料比大家參考 。 

 

(一) 方便數據參考 : 

 

你問多位商人、市民，有誰不想方便 ? 又有幾多人反對 ? 我想詢問一下「反對」

的議員 ?  你們有沒有去過國内 ? 現時的做法方便嗎? 不好意思，可能「反對

者」根本沒有這樣的體驗 ，因為可能連「回鄉証」也沒有，但你們沒有體驗又

憑什麼去「反對」? 依我看高鐵一地兩檢方案模仿「深圳灣口岸」模式，現時深

圳灣口岸是中國首個實施一地兩檢的口岸，而深圳灣口岸聯檢大樓位於蛇口，屬

於深圳境內。(全國人大常委會 2006年根據基本法第二十條通過決定，授權香港

政府派出執法人員全封閉式管理大樓內的港方口岸，並實施香港法律。在香港方

面，立法會也通過了《深圳灣口岸港方口岸區條例》，作為一地兩檢所需的本地

立法。)  

 

我想問大家一個問題，你們試試問一下市民，皇崗口岸方便? 還是深圳灣口岸方

便 ? 他們會點揀 ?   

 

曾統有人做過統計 ，從香港經深圳灣口岸進入內地，由於有「一地兩檢」，完成

通關僅需四分十秒；但從皇崗經落馬洲「兩地兩檢」北上，全程通關時間花上二

十九分二十六秒。至於兩個口岸的反方向行程，前者只需五分零四秒，後者卻要

近五十分鐘 。 

 

(二) 使用率數據參考 : 

 

深圳灣口岸每日運作 18小時，平均每日有 10.3萬人次過關，而皇崗口岸運作 24

小時，只有 7.3萬人次過關，高下立判 ，兩項數據也充份顯示了答案。 

 

當然全球亦有不少地方實施這項政策，如: 英國、法國、比利時的歐洲之星列車
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站；美國的海外入境手續，也經常在旅客出發前往美國的飛機、船舶或火車入閘

口，由美方預辦。 

 

 

深圳灣口岸一直運作暢順，點解今次用類似的方案會有問題  ? 原因很簡單 ，

因為關於國內，所以反對者一定會「政治化」了它，「為反而反」。 

 

(三) 浪費  :  

 

高鐵工程費用龐大  ，之前因為拉布巳經不斷超支，如果因為「一地兩檢」而把

它拉倒了，只會造成更大浪費。我們也是納稅人，我們希望盡快通車，發揮高鐵

真正功效。 

 

總結 : 我們普通市民真係很簡單，只係希望《方便》，可於西九龍總站完成香港

和內地的清關、出入境及檢疫程序，完成後便可乘搭高鐵直達內地城市，毋須轉

車，節省時間，我們只是希望「便利」，這就是我們的心聲，這些就是「民意」。

所以立法會可以配合通過，順利讓高鐵通車，這將有助大大提升香港的便利和競

爭力。 

 

高松傑 

 

音樂堂慈善基金會主席、香港菁英會社會民生研究會主席、 城市智庫「就是敢

言」計劃副召集人 




